# Le bourg de Montclard

# Le hameau de St Georges

# À la découverte de St-Georges-de-Montclard



ESCAPADES BUISSONNIÈRES EN PÉRIGORD CENTRAL



Mais que serait Montclard sans St Georges! En vous promenant dans ce hameau, vous découvrirez un lavoir 10 en bordure de ruisseau, l'église Ste Rita 77, la fontaine 83 et le logis 90 : maison typique de la région.

# Sainte des cas désespérés

L'église Ste Rita, fut bâtie au XIe siècle sur un ancien lieu de culte Gallo-Romain au coeur du hameau de St Georges. Elle abrite un Christ en bois sculpté datant du XVIII<sup>e</sup> siècle. Ce lieu de culte accueille de nombreux fervents de Sainte Rita.

On raconte qu'à la naissance de Sainte Rita, des abeilles vinrent déposer du miel dans sa bouche. Depuis des années, des abeilles se sont établies dans le clocher de l'église. Drôle de coïncidence, n'est-ce pas?

### A ne pas manquer...

« la Boucle de Rabelais », chemin de randonnée de 7 km, vous permet de relier Montclard à St

Georges. De magnifiques arbres et la mythique fontaine des Lébérous bordent ce sentier.

#### Remerciements

Réalisé par l'association Pour les Enfants du Pays de Beleyme, avec le soutien de la Communauté des Communes Isle & Crempse en Périgord. Un grand merci à M. Denis Dory, adjoint au maire, pour son aide précieuse et M. le maire Bernard Guérinel pour ses photographies.







### Ste Thérèse, l'inespérée



En 1687, un projet d'église dans le hameau de Montclard fut initié, le centre paroissial se situait jusqu'alors au hameau de St Georges en l'Église Ste Rita. Ce projet fut abandonné au grand dam des habitants de Montclard. Ce n'est qu'en 1960, 300 ans plus tard, que la chapelle Ste Thérèse alors reconnue annexe



paroissiale vit le jour. Baptêmes, mariages et messes y furent dès lors célébrés. Construite dans une ancienne taverne, elle est dotée d'un clocher à une baie et d'une galerie en bois sur colonnes typique de la région. C'est l'association « Les amis de la Chapelle Ste Thérèse de Montclard », par bail emphytéotique, qui entreprit dans les années 2000 de la restaurer.



Mon écorce est semblable à la peau d'un serpent, mes feuilles sont en forme de main et l'on me trouve souvent le long des routes. Qui suis-je?



# Un château de prestige

Érigé sur sa butte rocheuse au centre du vallon, le château de Montclard domine depuis le XI<sup>e</sup> siècle le village du même nom. Autrefois l'une des plus belles demeures du Périgord, il accueillit d'illustres familles et personnages tels que M<sup>me</sup> La Rochefoucauld, l'écrivain François Rabelais mais aussi la poétesse Catherine Pozzi, fille de Samuel Pozzi, célèbre médecin né à Bergerac. Le château actuel n'a conservé que peu de traces de son allure originelle, seule sa muraille d'enceinte demeure. Le reste de la bâtisse fut démolie à la Révolution pour servir de carrière. Ses pierres furent notamment utilisées pour restaurer la forge et fonderie de Montclard.

En 1880, la famille Laureilhe entreprend la reconstruction, sur les anciennes ruines du *castrum*, de ce magnifique monument. Depuis 2007, le château est inscrit au titre des Monuments Historiques.



En buissons, je suis le favoris des jardins à la française. Ici, j'ai environ 400 ans ! Ma longévité et mes feuilles persistantes me symbolisent immortel. Qui suis-je?

### Fameuse cette tourte!





Spécialité du village, la tourte de Montolard a connu ses débuts en 1997 pétrie par M. Jean-Jacques Duclos.
Cuite dans un four à gueulard datant de 1861, cette fameuse tourte fut rebaptisée la « 1860 de Montolard » par le nouveau boulanger installé depuis mai 2020.
N'hésitez pas à vous y arrêter pour la déguster!

#### Le saviez-vous ?

Le four à gueulard est une innovation du XIX<sup>e</sup> siècle. Le foyer du four à pain au feu de bois est placé en dessous

de la chambre de cuisson. Il communique avec celle-ci par une bouche dotée d'une pièce de fonte orientable, appelée gueulard, qui redirige la flamme dans le four afin de le chauffer.



En raison de ma taille considérable, je suis l'emblème de la grandeur. À Montclard j'ai été planté pour célébrer le bicentenaire de la Révolution. Qui suis-je?

# St-Georges-de-Montclard

C'est au cœur de la forêt de Montclard que se situe ce petit village pittoresque, de l'occitan Sanctus Georgius et Mont Clar: mont d'où l'on voit clairement.

290 habitants peuplent cette commune composée d'un hameau et d'un bourg, Saint Georges et Montclard, qui se situent à 2 km de distance en auto par la D21, 1 km à pied en traversant les bois par le chemin de randonnée et quelques centaines de mètres à vol de Picatao. C'est d'ailleurs par ce chemin que les enfants du hameau de Saint Georges rejoignaient Montclard pour aller à l'école au siècle dernier.

Le bourg de Montclard est bâti autour de son château du même nom et le hameau de Saint Georges autour de son église Sainte Rita. Des maisons d'époque avec leurs galeries typiques et leurs pierres de taille illuminent ce village.

Fraises, vignes et tabac étaient autrefois cultivés à Saint-Georges-de-Monclard. Aujourd'hui, on exploite principalement des forêts de chênes afin de sélectionner les glands précieux qui permettront de peupler d'autres exploitations forestières.

### C'est un roc!



Selon la légende, la construction du château de Montclard était prévue sur le Roc surplombant la vallée. Le sire de Montclard en avait décidé ainsi. Mais curieusement, chaque nuit, les travaux du château étaient réduits à néant, sans que personne ne sache comment. Jusqu'au jour où l'on découvrit que le diable lui-même était le coupable : ce lieu lui appartenait ! Ne pouvant plus supporter cet affront, le sire de Montclard finit par déclarer qu'à l'endroit où tomberait son marteau, s'établirait le château. Il le lança de toutes ses forces pour retomber là où le château se dresse désormais.



Mes feuilles ont une forme de cœur et mes fleurs, très odorantes, sont utilisées en tisanes aux vertus apaisantes. Qui suis-je ?

# Il était un marché...



Les Halles furent fondées au XII<sup>e</sup> siècle à la demande du Seigneur de Montclard. Elles furent détruites pour être ensuite reconstruites en 1655 puis en 1830. Elles accueillaient des marchés une fois par mois jusqu'en 1945.

Depuis la place des Halles, on peut admirer plusieurs maisons, elles aussi restaurées mais gardant pour certaines les traces du passé avec leurs galeries à colonnes et leurs balcons de bois. Leurs toitures inclinées sont aussi typiques de la région.

# (5)

# Statue d'un autre temps ?



Conçue par Jean-Jacques Flot, cette sculpture semblant presque dater du Moyen Âge, tellement elle se fond bien dans le paysage, n'a que 50 ans ! Suivant le chemin de son grand-père tailleur de pierre, l'adolescent à l'époque, décide de sortir de son imaginaire un visage inspiré de Jean Jaurès. Il garde désormais l'entrée de la maison familiale.



En occitan on m'appelle *avelanièr*, mon bois était ) utilisé par les sourciers et mon fruit à coque est prisé par les pâtissiers. Qui suis-je?

# La Forge de Montclard



Bâtie à l'aide des pierres du château de Montclard, la Forge a longtemps été une des sources d'énergie du village à la fois par les emplois qu'elle créait et par l'électricité qu'elle fournissait.

Canons, chaudrières et peyrols y étaient fabriqués grâce à la puissance du ruisseau Le Caudeau. Propriété privée, ne se visite pas.



#### Le saviez-vous ?

C'est dans la forêt de Montclard, au lieudit La Léotardie, que plusieurs centaines de chênes pédonculés sont cultivés pour leur semence! Sur 1200 chênes plantés par hectare, on en sélectionne 20 selon des critères spécifiques, pour en récolter les glands. Ces glands seront ensuite vendus pour peupler d'autres exploitations forestières, a priori « zéro défaut ». Il ne faut cependant pas être pressé, 120 ans sont nécessaires pour que ces chênes arrivent à maturité!